

Análisis de Género

La perspectiva de género cuenta con una serie de herramientas para su aplicación. El *análisis de género* es una de ellas, esta:

- ✓ Se refiere a la observancia y atención constante a la igualdad entre los hombres y mujeres en las políticas, las estrategias y las intervenciones de desarrollo.
- ✓ Requiere de un análisis profundo del impacto que puedan tener las intervenciones de desarrollo en las mujeres y los hombres en todas las áreas del desarrollo social.
- ✓ Dicho análisis se debe realizar antes de que se tomen decisiones importantes en relación con las metas, estrategias y distribución de recursos.

El análisis de género es un proceso teórico-práctico que permite realizar un diagnóstico con el fin de dar respuesta de modo diferencial a las necesidades, intereses y problemas específicos de las mujeres y los hombres.

Tiene que ver con el análisis diferencial de los roles que juegan hombres y mujeres de las responsabilidades que tienen, del acceso, uso y control de recursos, de los problemas, necesidades, propiedades y oportunidades, para poder planificar el desarrollo con eficiencia y equidad en vías de superar la discriminación.

Para ejecutar un análisis con perspectiva de género es necesario diferenciar que el sexo (hembra-macho) es una variable de análisis que nos permite solo cuantificar (cuántos hombres o cuántas mujeres hay o reciben algún beneficio). En cambio, el género es una categoría de análisis que nos permite interpretar la situación de mujeres y hombres, hace posible visibilizar las condiciones y posición desigual que ocupan en la sociedad ambos géneros. En la siguiente tabla se expone un ejemplo de análisis diferencial, de la situación de las personas en situación de desempleo. En la segunda columna, se observa (sexo como variable comparativa) información numérica y en la tercer columna (género como categoría de análisis) una comprensión de cambios en proceso, actitudes, creencias y motivos.

Análisis de Género

OBJETIVO	SEXO COMO VARIABLE COMPARATIVA	GÉNERO COMO CATEGORÍA DE ANÁLISIS
Analizar la situación de las personas en situación de desempleo.	Tiempo que mujeres y hombres dedican a la realización de tareas domésticas.	Distribución de las responsabilidades domésticas y del cuidado en el ámbito familiar.
	Tasa de actividad por sexo. Tasa de ocupación por sexo.	Causas por las que las mujeres y hombres deciden aceptar un empleo.
	Porcentaje de empleo informal por sexo y ocupación.	Dificultades de conciliación de vida personal y profesional.

Existen dos ejes para la realización de un análisis de género. El primero es la condición, que se refiere a la situación de vida en la que se encuentran las mujeres y los hombres. Contempla sus necesidades prácticas, tal como: su acceso a servicios, a recursos productivos, a oportunidades para atender su salud, a la educación, entre otros. El segundo es la posición, que es la ubicación y reconocimiento social, estatus asignado a mujeres en relación con los hombres, inclusión en la toma de decisión, salarios por igual trabajo, impedimentos para acceder a capacitación laboral, entre otros.

Referencia:
López, M. (2007). El enfoque de género en la intervención social. Cruz Roja mexicana. Disponible en: http://xenero.webs.uvigo.es/profesorado/carmen_verde/manual.pdf